

**Schleswig-Holsteinischer Landtag  
Umdruck 16/2170**

**Elmshorner MTV von 1860 e.V.**

An den  
Innen- und Rechtsausschuss  
des Schleswig-Holsteinischen Landtags  
- Geschäftsführung -

Per E-Mail

28.06.2007

Betreff: Stellungnahme des Elmshorner MTV ; Große Anfrage „Zur umfassenden und nachhaltigen Entwicklung des Sports in Schleswig-Holstein“

Sehr geehrte Frau Schönfelder,

in der Anlage erhalten Sie die Stellungnahme des Elmshorner MTV von 1860 e.V. zur Antwort der Landesregierung auf die Große Anfrage der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN zur **umfassenden und nachhaltigen Entwicklung des Sports in Schleswig-Holstein**.

In unserer Stellungnahme sind wir ausschließlich auf den Aspekt der **Integration durch Sport** eingegangen.

Sofern Sie weitere Informationen über unseren Verein und unsere Arbeit wünschen, bitte ich um kurze Mitteilung.

Für Rückfragen stehe ich jederzeit gerne zur Verfügung und verbleibe

mit freundlichen Grüßen  
Uwe Hönke

-----

Absender:

Elmshorner MTV von 1860 e.V.

Uwe Hönke

Geschäftsführer

Koppeldamm 1

25335 Elmshorn

Telefon: 04121-484316

Telefax: 04121-484310

Mobil: 0171-5051872

Mail: hoenke@emtv.de

Web: [www.emtv.de](http://www.emtv.de)

Vereinsregister 614 EL

Amtsgericht Pinneberg

Vertretungsberechtigter Vorstand nach § 26 BGB:

Burkhardt Koriath (1. Vorsitzender), Thomas Dabelstein, Stefan Heesch, Torsten Bluhm, Stefan Stubenrauch

Besonderer Vertreter nach § 30 BGB:

Uwe Hönke, Geschäftsführer





# Elmshorner Männer-Turnverein von 1860 e.V.

*Ein Verein  
für alle!*

## **Stellungnahme des Elmshorner MTV von 1860 e.V. zur umfassenden und nachhaltigen Entwicklung des Sports in Schleswig-Holstein** Antwort der Landesregierung auf die Große Anfrage der Fraktion der BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

### mit dem Schwerpunkt **Integration durch Sport**

Der Elmshorner MTV von 1860 e.V. ist ein ausgewiesener Breitensportverein mit 4.900 Mitgliedern. Die Angebotsstruktur des EMTV deckt nahezu alle Facetten des Breiten-, Freizeit- und Gesundheitssports ab und erreicht in Elmshorn und Umgebung alle Alters- und Bevölkerungsgruppen. Das Motto des Vereins „Ein Verein für alle“ zu sein, ist also kein platter Werbeslogan, sondern gelebte Praxis. Um dieses Ziel zu erreichen und zu festigen, arbeitet der EMTV mit vielen Partnern zusammen. So kooperiert unser Verein mit Schulen, Krankenkassen, der Familienbildungsstätte, Jugendhäusern, Pflegeheimen und natürlich anderen Vereinen, um auf diesem Wege ein „soziales Netzwerk“ für Elmshorn zu gestalten.

Vor diesem Hintergrund freuen wir uns, dass die Fraktion der BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN in ihrer Großen Anfrage zur umfassenden und nachhaltigen Entwicklung des Sports die hohe gesellschaftliche Bedeutung des Sports erkannt und dargestellt hat. Der organisierte Sport und seine Vereine haben in Vergangenheit immer wieder bewiesen, auf die gesellschaftlichen Veränderungen reagieren und als „sozialer Kitt“ der Gesellschaft fungieren zu können.

Insbesondere bei der Herausforderung der demographischen Entwicklung ist die Frage der Integration von Menschen mit Migrationshintergrund von hoher Bedeutung. Der Elmshorner MTV ist Stützpunktverein des Projektes „Integration durch Sport“ und versucht im Rahmen dieses Projektes Menschen mit Migrationshintergrund über und mit dem Sport in unsere Gesellschaft zu integrieren.

Dabei stoßen wir jedoch immer wieder auf vielfältige Probleme. So belegen Studien, dass der Anteil der sportaktiven Menschen mit Migrationshintergrund bei rund 20% liegt. Der Sportaktivenanteil der Deutschen liegt bei 50%. Diese Zahlen verdeutlichen die große gesellschaftliche Aufgabe, vor der wir hier stehen. Verstärkt ist diese Problematik bei Migrantinnen zu beobachten. In der Altersgruppe der zehn- bis elfjährigen Mädchen ist der Anteil deutscher Kinder in den Sportvereinen drei Mal so hoch wie der der Altersgenossinnen mit Migrationshintergrund. Erschwert wird diese Problematik dadurch, dass für Migranten Sport im Verein oft keine Selbstverständlichkeit und das Vereinssystem ihnen häufig fremd ist. Hier ist der organisierte Sport gefordert, neue, von bestehenden Vereinsstrukturen abweichende, Angebotsformen zu kreieren, um das Sporttreiben für Menschen mit Migrationshintergrund attraktiver zu machen. Dies bedarf auf der einen Seite flexible Vereinsstrukturen und auf der anderen Seite finanzieller Unterstützung.



## Elmshorner Männer-Turnverein von 1860 e.V.

*Ein Verein  
für alle!*

In der Praxis führt der Elmshorner MTV Integrationssportgruppen an der Hauptschule Koppeldamm durch. An der Hauptschule Koppeldamm sind Schüler aus über 20 verschiedenen Nationalitäten vertreten. In zwei Altersgruppen werden die Kinder dieser Schule von unserem Sportlehrer Richard Troper behutsam an die Angebotsvielfalt unseres Vereines herangeführt. Richard Troper selbst stammt aus Polen und hat als Diplom-Sportlehrer mit eigenem Migrationshintergrund die notwendige Ausbildung und Erfahrung, um die Schüler der Hauptschule Koppeldamm an den Vereinssport im EMTV heranzuführen. Allerdings gelingt ihm dies, insbesondere vor dem Hintergrund der vorstehend geschilderten Problematik, nur teilweise.

So ist also die Öffnung der Vereine für Menschen mit Migrationshintergrund ausbaufähig und mit Sicherheit ein Schwerpunkt künftiger Vereinsaufgaben. Dafür sind ein unterstützendes Umfeld sowie konzeptionelle und finanzielle Leistungen nötig. Sportorganisationen und Politik auf allen Ebenen sind hier gleichermaßen gefordert, die inhaltlichen Rahmenbedingungen und die finanzielle Förderung weiterzuentwickeln. Dazu ist es notwendig, bürokratische Hürden abzubauen und eine langfristige finanzielle Absicherung zu schaffen.

Aus Sicht des Elmshorner MTV von 1860 e.V. wäre an dieser Stelle eine Unterstützung der Landesregierung wünschenswert und notwendig.

Elmshorn, 27. Juni 2007  
Uwe Hönke  
Geschäftsführer